

différents des gestes employés au Canada. Par exemple, aux Philippines, le signe pour «ça va» signifie plutôt «argent».

### **Le silence**

Vous devez apprendre à lire les silences, car le silence sert à éviter l'affrontement et à prévenir les conflits. Un Canadien raconte l'histoire d'une réunion autour d'une table des membres clés d'un projet. En discutant de dates possibles pour la prochaine réunion, ils ont opté pour le lundi suivant. Le lundi venu, deux membres philippins importants de l'équipe étaient absents, partis à l'extérieur pour faire des voyages prévus depuis longtemps. Plutôt que de dire quelque chose qui aurait pu

être mal perçu, ils ont préféré se taire. Les Canadiens ont interprété le silence comme un signe d'assentiment, alors que c'était surtout le signe que des problèmes n'allaient pas tarder à surgir.

### **L'écriture**

Quand on la compare au style que nous employons au Canada, la manière d'écrire des Philippines est recherchée, comme le veut le sens de la courtoisie et des formalités qu'on retrouve partout dans la société philippine. Les Philippines emploient plus volontiers le passif que l'actif en formulant leurs phrases. En général, ils répondent indirectement aux questions et expriment rarement des opinions divergentes ou critiques. Les débats se font verbalement plutôt que par écrit.